

INTRODUCTION

Au cœur du continent européen entre la France et l'Europe Centrale, l'Allemagne, avec ses 357 030 Km² s'articule autour du Rhin à l'ouest et s'étend à l'est jusqu'aux frontières de la Pologne et de la République Tchèque. Ce pays a connu des bouleversements considérables au 20^e siècle. Occupée par les alliés après la capitulation en 1945, l'Allemagne est divisée en deux états rivaux jusqu'en 1990. La situation catastrophique après la guerre ne semble pas avoir fonctionné comme un dépressif pour l'Allemagne mais plutôt comme un stimulant, au point d'être un cofondateur de la CEE puis de l'UE, le pivot de la construction européenne.

DEVELOPPEMENT

* DES EXEMPLES TIRES DE LA STRUCTURE ECONOMIQUE

- Une agriculture, à l'est comme à l'ouest performante malgré le handicap constitué par des hivers rudes et des sols médiocres du nord et des montagnes : le degré de mécanisation, le niveau de formation professionnelle et les rendements y sont très élevés. La réussite de l'agriculture s'explique par un environnement scientifique et individuel qui assure son efficacité ; des aides qui assurent dans l'ensemble de bons revenus à une majorité d'exploitants, la politique agricole commune de l'UE.
- L'industrie constitue le pilier de la puissance économique et possède des atouts structurels. Elle est constituée à la fois par de très grands groupes (à l'échelle nationale et mondiale), aux activités extrêmement diversifiées et aux assises financières solides, et par un grand nombre de PME très dynamiques. Depuis la révolution industrielle, les milieux d'affaires allemands ont bâti de puissants empires ; les Konzerns : exemple : le groupe Krupp – Hoesch a des participations dans plus de 130 sociétés en Allemagne et à l'étranger, et détient la totalité des actions dans la moitié d'entre elles. A côté, les nombreuses PME familiales constituent un moteur pour l'innovation et l'exploitation. Un fort taux d'investissement est consacré à la recherche – développement permettant une adaptation constante au progrès technologique et à la demande des consommateurs.
- L'Allemagne a connu ces dernières décennies une forte tertiairisation menée par la Bundesbank a contribué à faire du Deutsche Mark (DM) une monnaie forte. Le 1^{er} janvier 2002, l'Euro est devenue la monnaie officielle de l'Allemagne. Le système allemand est celui de la banque universelle : tout établissement possédant le statut bancaire peut réaliser toutes les opérations financières. Les grandes banques sont très engagées dans l'économie productive et sont actionnaires des grandes sociétés industrielles et commerciales. Les banques populaires fonctionnant en coopératives, tissent le réseau bancaire le plus dense d'Europe. Après l'acquisition en novembre 1998 de la banque américaine Bankers Trust, la Deutsche Bank est devenue le premier groupe bancaire mondial. L'organisation boursière est également décentralisée : 8 bourses contribuent au financement des entreprises régionales. En juillet 1998, l'accord signé entre le London Stock Exchange et la Deutsche Börse a permis la création du premier marché boursier européen.
- Un système de communication performant. Les infrastructures sont à la hauteur de ce profil : excellent réseau autoroutier, réseau ferroviaire équilibré et complet, laissant peu de « vides ». Les liaisons aériennes régionales se développent fortement pour relier les villes et soutenir l'essor économique